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Édito
Si jeune et déjà  
primé !

Le journal municipal va 
bientôt souffler sa pre-
mière bougie dans son 
nouveau format. Plus court 
mais plus régulier, il vous 
informe mensuellement sur 
l’actualité de la commune 
et met en lumière vos ini-
tiatives et vos visages. C’est 
aussi pour moi une grande 
fierté de vous annoncer que 
notre journal est désormais 
reconnu nationalement et 
a reçu le prix spécial du jury 
Cap' Com de la presse et de 
l’information territoriale, 
décerné chaque année ! 
Une preuve supplémentaire, 
s’il en fallait, du dynamisme 
de notre commune, atta-
chée à mettre en valeur au 
quotidien la vie citoyenne, 
scolaire, associative…
Elle accueillera d’ailleurs 
prochainement un nouvel 
équipement d’envergure, 
Cosmocité, dont l’inaugu-
ration est programmée fin 
septembre. Nul doute qu’il 
fera lui aussi notre fierté 
et stimulera les rêves des 
petits et des grands !
En attendant son ouver-
ture et de vous y retrouver 
nombreux, je vous souhaite 
à tous d’excellents congés 
d’été ! 

Christophe Ferrari
Maire de Pont de Claix, 
Président de Grenoble-Alpes 
Métropole

... en juin
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23-24/06
fête des 150 ans en musique ! 
L'arrivée de l'été, notre amitié avec les villes voisines et 
celles du bout du monde, les 150 ans de Pont de Claix : il y 
avait beaucoup à célébrer en ce dernier week-end de juin ! 
Après une soirée en musique, les Pontois se sont retrouvés 
aux quatre coins de la ville pour profiter des animations et 
faire la fête ensemble tout au long de la journée...

11/06 
critérium  
du dauphiné
Dimanche 11 juin, 1 500 
spectateurs sont venus as-
sister place du 8 mai 1945 au 
départ des 21 équipes, lors 
de la 8e et dernière étape 
du Critérium du Dauphi-
né, reliant Pont de Claix à 
la Bastille, en passant par 
Belledonne. Le Vélo Club 
Pontois est monté sur le po-
dium des coureurs pour une 
présentation du club, avant 
que ses plus jeunes adhé-
rents ne s'élancent pour un 
départ fictif.  
Un très beau moment de 
partage autour de la passion 
du sport.  

07/06 
musée éphémère
En juin 2022, une idée un 
peu folle émergeait douce-
ment d'un groupe de travail 
avec les habitants. Un an 
après, le Musée Éphémère 
retraçant l'histoire de la 
Ville a ouvert ses portes, 
dans l'ancienne Maison 
de l'Enfance, place Mi-
chel Couëtoux. Un projet 
porté par les habitants et 
coordonné par le service 
Patrimoine de la Ville, qui a 
donné lieu à une inaugura-
tion le 7 juin, en présence 
de Christophe Ferrari, mais 
également de nombreux 
Pontois venus découvrir le 
lieu.  
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en juil. et Août ...en juil. et Août ...

LUN. 10 JUILlet 
RÉUNION  
D'INFORMATION : 
CONSTRUCTIONS  
AUX MINOTIERS  
à 18h30
Un permis de construire sera 
déposé prochainement par 
Alpes Isère Habitat concernant 
la reconstruction du centre 
social et la construction de 
logements sociaux
4Centre social Jean Moulin
8Renseignements : 04 76 29 86 60

JEU. 20 JUILlet
CINÉMA EN PLEIN AIR 
À la tombée de la nuit
« Qu'est-ce qu'on a encore fait 
au bon Dieu ? »
4Parc Borel
8Renseignements : 04 76 29 80 54

LUN. 31 JUILlet
COLLECTE SOLIDAIRE 
AVEC LA REMISE 
À 13H30
Venez offrir une seconde vie 
aux vêtements, chaussures, 
linge de maison, petite maro-
quinerie dont vous ne voulez 
plus !
4Place Salvador Allende
8Renseignements : 07 66 66 60 81 - 
04 76 46 02 94
 

MAR. 22 AOÛT
COMMÉMORATION 
DE LA LIBÉRATION 
DE PONT DE CLAIX
À 11h

4Parc Borel
8Renseignements : 04 76 29 86 86 

MAR. 29 AOÛT
CINÉMA EN PLEIN AIR 
À la tombée de la nuit
« Les Minions 2 »
4Îles de Mars-Olympiades
8Renseignements : 04 76 29 80 54

SORTIES  
PRENONS L'AIR 
ENSEMBLE

sam. 8 JUIllet
l'arbre à fil
Départ 8h30
Retour 18h
4Saint-Jean-en-Royans

sam. 22 JUIllet
Lac de Champos
Départ 8h30
Retour 18h
4Saint-Donat-sur-l'Herbasse

sam. 5 août
Lac de Romagnieu
Départ 8h30
Retour 18h
4Romagnieu

sam. 19 août
Cirque de Saint-
Même
Départ 8h30
Retour 18h
4Saint-Pierre d'Entremont

8 Retrouvez l’ensemble  
des sorties "Prenons l'air 
ensemble" dans le programme 
"Souriez c'est l'été" distribué avec 
ce journal et sur pontdeclaix.fr

Inscription dans les centres 
sociaux, fournir l'attestation de 
responsabilité civile et le quotient 
familial ou dernier avis d'imposition.
Renseignements : 04 76 29 86 40

mer 5 JUIllet
INAUGURATION  
DU PARC BOREL
À partir de 18h
Venez découvrir le nouveau 
visage du parc lors d'un 
temps festif et musical !
4Parc Borel
8Rens. : 04 76 29 80 84

JEU. 13 JUILlet
FÊTE NATIONALE
À partir de 20h
20h : Buvette, petite  
restauration par l’US 2 Ponts
22h30 : Feu d’artifice sur 
le thème des 150 ans de la 
commune
23h : Bal (jusqu’à 1h)
4Complexe des Deux Ponts

8 Retrouvez l’ensemble  
des événements 150 ans sur 
 pontdeclaix.fr/agenda

Juillet
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En cette période de dérèglements climatiques et de crise énergétique, les 
équipements municipaux se doivent d'être les plus efficaces possible dans leur 
gestion des ressources. Pour cette raison, plusieurs travaux ont été entrepris 
à Flottibulle ces dernières années.

Flottibulle,  
chaque année plus économe

Au quotidien, l'activité d'un centre aqua-
tique implique une forte consommation 
d'énergie : si on veut que ce dernier soit 
propre et confortable pour que les habitants 
en profitent au mieux, l'eau doit être traitée 
et filtrée, l'ensemble du centre doit être 
chauffé, et l'air doit être renouvelé.
C'est pourquoi lors de chaque fermeture 
annuelle, plusieurs types de travaux sont 
entrepris à Flottibulle : installation de 
nouveaux outils pour surveiller les consom-
mations, rénovation d'éléments hydrau-
liques vieillissants susceptibles de présenter 
d'éventuelles fuites, remplacement d'équi-
pements devenus vétustes par de nouveaux 
plus performants...
Ces travaux peuvent se révéler coûteux  
(à titre d'exemple, ceux entrepris en 2021 

s'élevaient à 84 700€, ceux de 2022 à  
28 300€ et ceux de 2023 devraient atteindre 
les 45 000€), mais ils permettent de belles 
économies sur le long terme ! Les actions 
réalisées en 2021 ont ainsi permis de réduire 
les dépenses sur l'eau (dont la consommation 
a baissé de 50 %) et le chauffage. En raison de 
la hausse du prix de l'énergie, seuls les coûts 
liés à l'électricité n'ont pas été réduits, mais 
une baisse des consommations a cependant 
été constatée, passant de 619 000 kWh en 
2018 à 510 000 kWh en 2022.

Hiboux, hérissons ou chauve-souris, 
chaque année, de nombreux animaux 
blessés sont repérés par les promeneurs et 
emmenés dans les locaux du Tichodrome, 
au Gua, pour se refaire une santé.
« En moyenne on recueille 1 800 à 2 000 
animaux par an, de 121 espèces différentes. 
On les trouve essentiellement au printemps 
et en été, explique Christian Grevisse, 
vice-président de l'association. On les garde 
en moyenne 1 mois et demi, et on les relâche 
à l'endroit où on les a découvert. ».

Et pour mener à bien cette mission, c'est 
tout une organisation : « On travaille avec 
un réseau de vétérinaires, et en interne on 
a quelques salariés mais aussi des services 
civiques, des stagiaires, des bénévoles... il 
faut du monde ! Car il n'y a pas que le soin, 
il nous faut aussi aller chercher les animaux, 
entretenir les cages, et on fait beaucoup de 
sensibilisation, pour apprendre aux gens les 
bons réflexes à avoir quand ils trouvent un 
animal », continue-t-il.
Une mission d'utilité publique, qui permet 
de préserver la biodiversité... et demande 
des moyens humains et financiers impor-
tants. Pour cette raison la Ville a décidé 
d'apporter son soutien à l'association en 
2023, en lui versant une subvention à hau-
teur de 10ct par habitant, soit 1 095 €.
De quoi remettre sur patte quelques ani-
maux sauvages !

Blessure par un prédateur, chute du nid, collision avec un véhicule : la vie de la 
faune sauvage n'est pas sans danger ! Mais depuis 2011, l'association le Ticho-
drome répond présente pour lui venir en aide...

une clinique au poil !

4 Pour en savoir plus sur l'association et découvrir comment vous pouvez les aider,  
RDV sur www.le-tichodrome.fr



Avec la période estivale et la hausse globale des températures, le risque d’incen-
die ne cesse de croître. Des mesures de prévention individuelles sont à respecter
afin de limiter les départs de feu à proximité de la forêt. 

ne nous enflammons pas !
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Le beau temps est revenu et avec lui la douceur des journées ensoleillées.  
À l’EHPAD, les résidents et leur équipe retrouvent le jardin et un vent de liberté 
flotte dans l’air. Retour sur un mois de juin plein de sourires et de légèreté. 

la jolie vie de l’ehpad 

« On en parlait depuis le mois d’octobre, 
et à force de patience et d’obstination, on 
l’a fait ! » s’enthousiasme une animatrice 
de l’EHPAD. Le 31 mai, onze résidents de 
l’établissement, de l’unité psycho-géria-
trique et de l’accueil de jour, accompagnés 
par autant d’encadrants sont partis passer 
la journée au Parc des Oiseaux, à Villars 
les Dombes, au nord de Lyon. « L’organi-
sation ne fut pas toute simple, mais on a 
réussi et ce fut une très belle journée pour 
tout le monde », explique l’encadrante. Au 
programme, visite du parc, découverte 

des oiseaux du monde entier, des colibris 
d’Amérique du Sud aux pélicans d’Asie, en 
passant par les ibis à face noire et surtout 
pique-nique. « Les résidents rayonnaient, 
c’était magique. L’expérience a vraiment été 
positive », conclut-elle. 
Et le mois de juin, c’est également celui de 
la guinguette ! Avec le retour du soleil, le 
jardin a retrouvé ses résidents. Sur des airs 
d’accordéon et de musette, entraînés par 
l’équipe encadrante, les personnes âgées 
ont pu profiter de ce bel après-midi festif.  

 

Le 31 mai, il y avait 100 bougies tout 
rond sur le gâteau d’anniversaire de 
Monsieur Canton ! L’adjointe aux 
solidarités, Isabelle Eymeri-Weihoff, 
lui a rendu visite pour célébrer son 
anniversaire.

ne pas avoir 
d’activité qui 

produit une flamme 
dans ou à proximité  
d’une zone naturelle

ne pas fumer  
dans une zone de végé-
tation, ne pas jeter de 

mégots dans un parc ou 
par la fenêtre de la voiture 

en roulant

ne pas faire de  
barbecue  

en dehors d’espaces  
aménagés 



la science en 
effervescence
la science en
effervescence



la science en 
effervescence
la science en
effervescence
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Faire voyager les Pontois dans l’es-
pace, leur révéler tous les secrets de 
l’Univers : c’est la mission que s’est 

donnée la Ville en 2010, en imagi-
nant le futur Centre de sciences 

Cosmocité. Coup d’œil sur ce 
projet, désormais porté par la 
Métropole, qui va vous mettre 

des étoiles plein les yeux...



Un projet né  
sous une bonne étoile

On en parle depuis plusieurs années ; en 2021 vous avez voté pour choisir  
son nom. Mais comment d’une idée une peu dingue sommes-nous arrivés  
à l’ouverture prochaine d’un des plus innovants centres de sciences de France ?
On vous explique tout !

Il y a quelques temps, dans une galaxie pas 
très lointaine...
Naissait l’idée d’un planétarium au nord 
de la Ville. Rien de très étonnant dans un 
territoire axé sur les sciences comme la 
Métropole de Grenoble, et c’est l’OSUG, 
l’Observatoire des Sciences de l’Univers 
de Grenoble, qui a constaté que ce type 
d’équipement manquait dans la région, et 
a suggéré d’en installer un sur le territoire 
métropolitain. Très rapidement, la Ville 
s’est emparée du projet.
« On s’est dit que ça pouvait être l’occasion 
de faire naître des vocations, raconte Sam 
Toscano, adjoint au maire en charge de la 
culture. Plus on montre les choses, plus on 
donne envie ! C’est d’autant plus important 
sur un territoire comme le nôtre où les habi-
tants ont des revenus faibles et ne peuvent 
pas forcément aller très loin pour visiter un 
planétarium. »

La concrétisation du rêve
Pour donner corps à ce planétarium, 
un comité scientifique a donc été créé, 
réunissant notamment des professeurs 
d’université et des acteurs culturels locaux, 

qui ont réfléchi ensemble à ce que l’on 
pourrait y trouver. Pour ne rien laisser au 
hasard, ils ont échangé avec les équipes du 
planétarium de Vaulx-en-Velin, en région 
lyonnaise, qui bénéficiait déjà de plusieurs 
années d’expérience, ayant ouvert en 1995. 
Le comité a ensuite présenté ce projet aux 
ministères de la recherche et de la culture 
afin de débloquer des fonds pour financer 
l’équipement, et à la Métropole, dont le 
président de l’époque Marc Baïetto a tout 
de suite été séduit.
Le projet a alors été porté par la Métropole 
dans le but d’être piloté conjointement par 
la Région Auvergne-Rhône-Alpes, le Dépar-
tement de l’Isère, Grenoble-Alpes Métropole, 
l’Académie de Grenoble et l’Université 
Grenoble Alpes, sous la forme d’un EPCC 
(Etablissement public de coopération cultu-
relle) nommé Territoire de Sciences.
« C’est un projet à rayonnement intercom-
munal, et même régional, se réjouit Sam 
Toscano. Cela pourrait faire venir beau-
coup de monde à Pont de Claix et jouer sur 
l’attractivité du territoire. C’est une façon de 
montrer la Ville sous un nouveau jour, une 
ville de culture et de sciences ».

Budget du 
projet :  

10,7 
mil-

lions 
€ HT Durée des 

travaux :  

2 ans

Spectateurs
attendus
par an :  

50  
000

Surface du 
centre de 
sciences : 

2000 
m2

Hauteur  
du  

belvédère : 

20 m

Taille du pendule 
de Foucault :  

14 m  
de 

haut
Nombre  

d’entreprises
mobilisées : 

50

Diamètre
de l’écran du 
planétarium : 

13 m



 

       

Anatomie  
d’un centre de sciences

L’architecture ancrée dans l’histoire locale
À l’origine du projet, c’est le bâtiment des 
Moulins de Villancourt qui était pressenti 
pour accueillir le centre de sciences, mais 
devenu trop vétuste – et impossible à 
remettre aux normes de sécurité actuelles - 
celui-ci fut déconstruit en 2019. C’est donc 
un édifice flambant neuf qui est sorti de 
terre entre 2021 et 2023 pour accueillir ce qui 
allait devenir Cosmocité. Mais bien qu’il soit 
résolument tourné vers le futur, le centre de 
sciences rend hommage au passé de la Ville, 
grâce à une architecture faisant référence 
à ses fameux moulins. Comme l’explique 
Jean-Yves Guibourdenche, président de 
l’agence d’architecte Arcane choisie parmi 
80 autres pour concevoir le bâtiment : « On 
a souhaité faire un clin d’œil à l’histoire avec 
des références à certains éléments patrimo-
niaux qui étaient présents dans les anciens 
moulins, pour ne pas oublier le passé industriel 
du site. On sait qu’il y avait des canalisations 
en bois qui transportaient les grains, la farine, 
la force motrice du canal, alors on a utilisé 
ce type d’éléments ainsi que des rouages en 
fonte. Dans l’ensemble on s’est aussi beaucoup 
servis de matériaux industriels, avec des bétons 
bruts, de l’acier et du verre.  »

Un écrin pour les expositions
Outre ces références historiques, le bâ-
timent se devait d’être fonctionnel, et 
de pouvoir accueillir des projections et 
expositions variées. Pour cette raison, les 
architectes ont travaillé en partenariat 
avec des scénographes afin de réfléchir au 
parcours des visiteurs dans le bâtiment et 
à la meilleure façon de mettre en valeur les 
contenus scientifiques. Ce travail a abouti 
en un espace à l’esthétique assez sobre, 
essentiellement dans un contraste de tons 
noirs et blancs afin de ne pas détourner 
l’attention des expositions. Composé de 
deux plateaux dédiés aux sciences de la 
Terre et de l’espace, d’une salle immersive et 
d’un planétarium, il comporte aussi un grand 
plateau pédagogique dédié spécialement au 
jeune public (3-7 ans) où les enfants pourront 
profiter d’animations, d’expositions et d’ate-
liers. Pour ajouter à l’émerveillement que 
ne manqueront pas de susciter les visites, 
l’équipement offre aussi quelques surprises, 
comme le belvédère installé au sommet du 
bâtiment ou encore l’immense pendule de 
Foucault, outil de médiation peu commun 
mettant en évidence la rotation de la Terre...

L’environnement :  
une priorité évidente 
Si le centre de sciences est l’endroit idéal pour 
parler des sciences de l’environnement...  
il a aussi été conçu pour le respecter.  
Pour assurer le fonctionnement quotidien de 
l’équipement, et notamment ses besoins en 
chauffage et en électricité, il a ainsi été relié 
au réseau de chaleur urbain, qui utilise 80% 
d’énergies renouvelables et de récupération,  
et a bénéficié de l’installation de panneaux 
photovoltaïques sur une surface de 90 m2,  
en couverture du parking du personnel.
L’équipement fait aussi la part belle à la bio-
diversité grâce à des toitures végétalisées, un 
grand jardin avec de nombreuses plantations 
mais aussi quelques nichoirs, pour observer la 
nature en direct.

Faire rentrer des galaxies entières dans un bâtiments de seulement 2 000 m2 :
C’est le challenge qu’a relevé l’agence d’architecture Arcane sur le projet  
Cosmocité.

Décollage  
imminent 
Plus que quelques étoiles 
à accrocher cet été et le 
Centre de sciences sera 
prêt ! Alors à vos agendas : 
l’inauguration officielle 
est prévue pour le samedi 
30 septembre, avec une 
après-midi et une soirée de 
fête en perspective.



L’Univers 
à un arrêt de bus !

Riches, fondamentales, dures ou encore complexes, les sciences peuvent  
parfois sembler inaccessibles voire effrayer. Mais Cosmocité entend bien  
prouver qu’elles ne sont pas réservées à une élite, et que grâce à la pluralité 
des disciplines proposées, chacun pourra se les approprier !

Éducation aux sciences : un outil en plus ! 
Cosmocité viendra compléter les équipe-
ments de la Métropole dédiés à la culture 
scientifique que sont -entre autres- La Ca-
semate à Grenoble et le Musée de la chimie 
à Jarrie... et participer à la démocratisation 
de cette culture.
« Le centre de sciences nous permettra de 
rajouter une corde à l’arc de l’éducation 
artistique et culturelle des enfants pontois, 
reprend Sam Toscano. Notre objectif, ce se-
rait d’accompagner les élèves de la ville une à 
deux fois par an à Cosmocité. De cette façon, 
les enfants pourront y emmener leurs parents 
et petit à petit les habitudes de fréquentation 
se mettront en place dans la population. »
Pour consolider ces apprentissages, une 
programmation tournée vers les sciences 
est également prévue au sein d’autres 
structures culturelles de la Ville pour la 
saison 2023-2024, notamment aux Moulins 
de Villancourt et à l’Amphi.

Développement de l’esprit scientifique
Au delà d’une simple transmission des sa-
voirs, c’est avant tout un esprit scientifique 
que la Ville et  les équipes de Cosmocité 
souhaitent développer.
« On peut avoir un grand nombre de scien-
tifiques et quand même avoir un certain 
nombre de gens qui doutent, rappelle Corine 
Lemariey, présidente de Territoire de 
sciences. Et c’est facile de remettre la science 
en question quand on ne comprend pas les 
choses. On passe du doute à la méfiance et 
on cède à des discours faciles, parfois jusqu’à 
verser dans le complotisme ».
À l’inverse, réfléchir, émettre des hypo-
thèses, construire un raisonnement, cela 
s’apprend, et c’est utile au quotidien, ne 
serait-ce que pour se forger une opinion sur 
les choses. Et ce sont ces démarches qu’en-
tend mettre en avant le centre de sciences 
auprès de ses visiteurs dès le plus jeune 
âge. « On ne veut pas donner du prêt-à-



penser aux gens, continue Corine Lemariey. 
Ce qu’on veut, c’est leur donner les clés pour 
comprendre le monde dans lequel on vit, un 
monde qui devient de plus en plus technique, 
technologique et complexe. Il faut que les ci-
toyens aient assez d’informations pour faire 
des choix éclairés ».

Un univers de sujets à explorer... 
N’étant finalement pas un planétarium mais 
bien un centre de sciences (au pluriel), Cos-
mocité proposera des expositions sur de 
nombreux sujets : mathématiques, sciences 
de l’environnement, de la Terre, de l’Uni-
vers... Vous y trouverez donc à la fois une 
exposition permanente et des expositions 
temporaires. Elles seront complétées par 
des ateliers pour les plus jeunes, mais aussi 
des jeux et des projections sur des thèmes 
aussi variés que la recherche spatiale, les 
fonds marins, le réchauffement climatique...
La programmation au planétarium alter-
nera entre séances tout public et séances 
plus pointues pour les plus de 12 ans, avec 
des films d’environ 25 min. Elle sera en-
richie au fil des mois de nouveaux conte-
nus proposés par l’équipe de Territoire de 
sciences.
« Les expositions seront régulièrement 
renouvelées, en s’adaptant au nombre de 
visiteurs, pour maintenir l’intérêt du public 
et être au plus près des sujets d’actualité, 

explique Corine Lemariey. 
L’idée, c’est que les gens puissent revenir 
plusieurs fois et découvrent toujours de nou-
velles choses ».

… Pour une galaxie de publics
Cette variété de sujets permettra de 
toucher des publics très diversifiés, quelles 
que soient leurs connaissances de départ. 
Afin de vulgariser au mieux les notions 
scientifiques et d’adapter le discours aux 
publics, des médiateurs seront donc systé-
matiquement présents lors des visites.
Un accompagnement nécessaire dans 
la mesure où Cosmocité vise un public 
familial (dont des enfants en bas âge) mais 
aussi les écoles, les centres de loisirs, les 
adolescents...  Des profils variés, pour les-
quels les visites se doivent d’être à la fois 
accessibles et attractives.
Le centre de sciences offrira aux visiteurs 
une approche différente de l’univers scien-
tifique, une démarche plus divertissante 
que ce qui peut être expérimenté dans le 
cadre scolaire, comme l’explique Corine 
Lemariey : « À Cosmocité, nous proposerons 
une pratique des sciences en complémen-
tarité de l’école, l’accent sera mis sur des 
dimensions ludiques et interactives où les 
élèves vont observer, manipuler, expérimen-
ter aussi bien dans les expositions que dans 
les ateliers. » 
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Cet été, profitez des parcs et des espaces verts de la commune !
se mettre au frais

Plus que jamais, l’amélioration de la performance de l’habitat constitue un enjeu 
majeur tant sur le plan écologique que sur le plan social. Afin de poursuivre la 
réhabilitation du patrimoine bâti, la Ville renouvelle son soutien au dispositif 
Mur|Mur avec une attention particulière portée aux ménages modestes.

Mur|Mur : un accès élargi

Depuis 2010, la Ville de Pont de Claix 
est engagée auprès de Grenoble-Alpes 
Métropole dans le dispositif Mur|Mur, qui 
permet l’accompagnement et le finance-
ment de la rénovation énergétique des 
logements privés. Il concerne à présent 
toutes les périodes de construction de 
copropriétés (une ancienneté de plus de 
15 ans est toutefois requise) et est acces-
sible à l’ensemble du parc privé collectif.

Afin de renforcer l’accompagnement du 
dispositif Mur|Mur auprès des coproprié-
taires les plus modestes, la Ville met en 
place un dispositif qui vient compléter 
celui de la Métropole. Il se compose 

d’une aide forfaitaire de base pour tous, 
et d’un bonus appliqué selon le niveau de 
revenu. Le forfait de base pour tous est 
modulé selon la taille du logement et sur 
la base de la taxe foncière. Il s’échelonne 
entre un montant de 500 € pour un F1, et 
1 230 € pour un T5 ou plus.

Ce dispositif permettra notamment 
d’aider les classes moyennes et ainsi 
compenser l’absence d’aide de l’État et 
de la Métropole sur cette tranche de 
ressource. 
Si vous êtes intéressé, parlez-en à votre 
syndic de copropriété, toutes les infos 
sont sur www.grenoblealpesmetropole.fr

10
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Vous les voyez chaque année lors des cérémonies de commémoration en 
l'honneur des anciens combattants : coup d'œil sur l'Association des anciens, 
descendants et amis du Maquis de l'Oisans.

Maquis de l'Oisans :  
une mémoire à transmettre

Deux tranches d'âge, un seul objectif : depuis leur lancement, le CMG  
(Complément minimum garanti) séniors et le CMG étudiants ont offert une 
aide financière à plusieurs Pontois.

l'aide qui fait la différence

En 2021, la Ville met en place le CMG, une 
mesure solidaire inédite en Isère visant à 
soutenir les habitants en situation de pré-
carité. D'abord proposée aux personnes 
âgées de plus de 60 ans, elle a pour but 
de fournir un complément de revenu leur 
permettant de vivre au-dessus du seuil de 
pauvreté. L'aide est ensuite étendue en 
2022 à un autre public particulièrement 
fragile : les étudiants boursiers.

Quelques mois après la mise en place du 
dispositif, les résultats sont là : pour le 
CMG séniors, ce ne sont pas moins de  
38 personnes qui ont bénéficié d'une aide 
financière s'élevant en moyenne à 172 € 
par mois. Un coup de pouce bienvenu 

pour ces Pontois dont les revenus ne 
dépassent pas les 700 € en moyenne avant 
le CMG.

Côté étudiants, ce sont 45 jeunes pontois 
âgés de 18 à 24 ans qui ont été aidés par le 
dispositif, recevant entre 65 € et 70 € par 
mois. Celui-ci pourrait évoluer à l'avenir 
pour toucher davantage d'étudiants.

Originaires de la région et d'ailleurs, jeunes 
et moins jeunes, ils furent plusieurs cen-
taines lors de la Seconde Guerre mondiale 
à rejoindre le Maquis de l'Oisans, sous le com-
mandement du Colonel Lanvin pour lutter 
contre l'invasion allemande. 
Aujourd'hui, l'Association des anciens, 
descendants et amis du Maquis de l'Oisans 
continue à rendre hommage au sacrifice 

de ces résistants. « On se doit d'honorer ces 
personnes qui se sont battues pour notre liberté, 
explique Brigitte Palamini, présidente de la 
section pontoise de l'Association, c'est un 
pan de l'histoire qu'on ne peut pas se permettre 
d'oublier. »
Si les anciens combattants sont désormais 
peu nombreux, l'association reste aujourd'hui 
essentielle pour transmettre la mémoire de la 
guerre, notamment auprès des plus jeunes :
« Les livres d'histoire ne font pas tout, continue 
Brigitte Palamini. Il faut qu'ils comprennent 
réellement qui étaient ces gens, et ce qu'ils ont 
accompli en ces temps difficiles. Il fallait chaque 
jour se battre pour la France, la devise de ces 
hommes Maquisards, engagés pour notre liberté, 
étant : "Vivre libre ou mourir". »  
Alors si vous êtes curieux, passionnés d'histoire 
ou simplement convaincus de l'importance 
du devoir de mémoire, n'hésitez pas : l'asso-
ciation n'attend plus que vous !

4 Les demandes de CMG peuvent se faire à tout moment, pour les seniors en contactant le CCAS 
au 04 76 29 86 55, pour les étudiants en remplissant le formulaire sur le site de la Ville, disponible 
sur www.bit.ly/CMGetu



En 2009, peu croyaient au projet appelé à l’époque "Planétarium". Et puis, à force de volonté, 
de persévérance, de travail, l'équipement métropolitain Cosmocité est devenu réalité. Il ouvrira 
ses portes à l’automne prochain sur l’ancien site des Moulins de Villancourt, dans un bâtiment 
évoquant la silhouette de l’ancienne minoterie, clin d’œil architectural au passé industriel du site.

Cet équipement représente une vraie richesse pour notre population, qui peut être éloignée de 
ces sujets, et bénéficie désormais d'un accès privilégié à la culture scientifique, dans un véritable 
lieu d’apprentissage. Il permet d'ajouter une corde à l’arc de l’éducation artistique et culturelle des 
enfants pontois. Pour accompagner cette arrivée, la municipalité a souhaité que l’Amphi et la salle 
d’expositions des Moulins construisent une programmation en complémentarité avec le Centre 
de sciences.
Cerise sur le gâteau, la Ville a eu la joie d’apprendre que l’astronaute Thomas Pesquet avait accep-
té que l’esplanade créée devant l’équipement porte son nom. Soyez encore un peu patient : en 
octobre, nous pourrons tous avoir la tête dans les étoiles.

Majorité municipale
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Ukraine / Arménie : l’indignation sélective
Alors que la guerre en Ukraine fait rage depuis plus d’un an, un élan de solidarité s’est organisé 
dans tout le pays pour venir en aide aux victimes civiles du conflit. En parallèle, les gouver-
nements occidentaux annoncent régulièrement de nouvelles sanctions économiques et de 
nouvelles livraisons d’armes. Si on peut légitimement questionner la pertinence de l’escalade 
militaire, force est de constater que pas une voix ne manque pour condamner l’agression russe 
en Ukraine. Et pendant ce temps-là…

…pendant ce temps-là, le peuple arménien subit exactement le même sort, sous les bombes 
de l’Azerbaïdjan. Et l’Union Européenne signe des contrats gaziers avec le régime agresseur.

L’indignation ne doit plus être sélective, il est temps que la France agisse concrètement pour 
mettre fin au nettoyage ethnique au Haut-Karabagh. Aux côtés de l’association France-CEI, 
notre commune est engagée sur cette voie, et nous nous en félicitons : prenons toute notre 
part dans cette solidarité !
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« Métro, boulot, bobo. » La métropole est plongée dans une crise orchestrée par son président. 
Virer par mail un vice-président et faire une annonce floue de la création d'un nouveau mou-
vement soulèvent des interrogations. En politique, il existe un adage bien connu : lorsqu'on 
prétend être ni de droite ni de gauche, cela signifie souvent qu'on penche vers la droite. Est-ce 
un rappel de son élection ? Cependant, il est important de souligner que toutes ces intrigues se 
déroulent au sein du même camp. Face à cette situation, l'opposition a décidé d'adopter une 
grève d'idées. Bien que cela puisse sembler divertissant et susciter des rires, nous ne devons pas 
oublier que la métropole est censée être au service des citoyens de l'agglomération, et non des 
ambitions personnelles. Il est essentiel de retrouver une métropole apaisée, où une gauche unie 
s'engage pleinement pour répondre aux besoins des citoyens et soutenir les politiques commu-
nales. Bonnes vacances à tous les pontois et pontoises.

Pont de Claix une ville qui avance
Christophe Ferrari, Sam Toscano, Isabelle Eymeri-Weihoff, Maxime Ninfosi, Souad Grand, Mebrok Boukersi, Fatima Benyelloul,  
Gilbert Bonnet, Louisa Laib, Delphine Chemery, Maurice Alphonse, Michel Langlais, Alain Soler, Dominique Vitale, Jean Rotolo,  
Athanasia Panagopoulos, Laurence Bonnet, Cristina Gomes-Viegas, Dolorès Rodriguez, Nathalie Bousboa, Myriam Martin-Arrête, 
Virginie Tardivet, Ferhat Cetin, Linda Yakhou, Rémi Besançon, Nader Dridi, Edmond Arrête, Marina Bernardeau

Julien Dussart, Lydie Soler

Agir Ensemble pour Pont de Claix

Reprenons la parole
Daniel Bey, Patrick Durand, Jérémie Giono
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Ils sont petits, sucrés, et renferment une surprise croquante : les gâteaux 
répondant au doux nom de Galet pontois sont prêts à ravir les gourmets dès 
cet été !

Peut-être les avez-vous déjà goûtés lors du 
week-end de fête des 23 et 24 juin derniers ? 
Les Galets pontois, création made in Pont de 
Claix, ont été imaginés tout spécialement 
pour le 150e anniversaire de la Ville.
À l'origine de ce gâteau, une envie : celle de 
créer une spécialité culinaire typiquement 
pontoise... et une raison de plus d'être fiers 
de cette Ville !
L'équipe de la restauration municipale, ac-
compagnée par le pâtissier Jérôme Vitrant, a 
donc mis la main à la pâte : 
« Quand on a commencé à y réfléchir, les 
idées ont fusé très vite, explique Maud Fourel, 
cheffe du service restauration. On est partis 
sur une recette à base de noix, pour avoir un 
ingrédient local, et comme on voulait quelque 
chose qui évoque réellement le territoire de 
Pont de Claix, on a pensé au Drac qui borde la 
ville, et donc aux galets ».
Une fois l'idée lancée, les essais ont pu  

commencer : pendant plusieurs semaines, tous 
les vendredis, les agents de la cuisine centrale 
se sont attelés à tester ingrédients, dosages, 
temps de cuisson, à échanger astuces et sa-
voir-faire jusqu'à aboutir au gâteau parfait.
« Au début, c'est un projet qui faisait rire tout 
le monde, mais petit à petit les gens se sont pris 
au jeu, raconte Alain Baret, chef de la cuisine. 
C'est devenu un challenge : il fallait trouver 
la technique pour que le galet ait la bonne 
couleur, la bonne texture, un goût équilibré... 
Au final, c'est un projet dans lequel on s'est tous 
investis, et c'est une aventure qui a vraiment 
soudé l'équipe !»
Le gâteau, qui avait déjà séduit les séniors 
lors du repas des aînés organisé au mois de-
mai, est maintenant prêt à régaler l'ensemble 
des Pontois : il sera disponible à la vente dans 
la boulangerie de Jérôme Vitrant, Douceurs 
et chocolat, sur la place du 8 mai 1945, à 
partir de mi-juillet.

Le gâteau  
qui va  

vous  
ré-galet !
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